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“魔都”上海，魔力何在？在于每一天，大家
都在努力奔跑。1 月 2 日，2020 年第一个工作
日，记者走访“魔都”上海多地，感受上海自贸区
临港新片区明星项目特斯拉工厂加速提升产
能，亲历长三角生态绿色一体化发展示范区进
入密集施工期，体会城市管理和社会治理进一
步精细化，感悟社区养老中心的冬日温暖……

新十年，新开端。只争朝夕，不负韶华。

自贸区新片区：“特斯拉速度”

马力全开

2 日早上 8 点，记者杨有宗、吴宝澍在位于
上海自贸区新片区的特斯拉上海超级工厂看
到，数千名员工陆续走进车间，开始新一年的
生产。

就在几天前，2019 年 12 月 30 日上午，特
斯拉第一个海外超级工厂生产的首批汽车在上
海进行交付，这距离特斯拉上海超级工厂奠基
还不足一年。这个上海迄今为止最大的外资项
目，持续吸引着全世界关注的目光。从一片盐碱
地到一座智能工厂，“特斯拉速度”不但见证着
自贸区新片区的速度，也彰显着上海这座城市
干事创业的激情。

“我们正在用最快的速度提升产能。”特斯
拉全球副总裁陶琳说，从 2019 年 1 月 7 日工厂
破土动工，到 8 月项目主体完工，再到年底交付
第一批 15 辆车，特斯拉数次刷新汽车行业对于
速度的定义。

特斯拉在华建厂、生产的高效离不开合适
的土壤，这就是上海不断优化的营商环境。随着
一体化信息管理服务平台启用，100% 最多跑
一次、100% 全覆盖“办成一件事”主题套餐、
100 小时拿地开工、100% 行政行为可追溯变成
现实。对于在上海自贸区临港新片区的建设项
目来说，“特斯拉速度”已经成为常态。

积塔半导体特色工艺生产线主设备正式搬
入、盛美半导体设备临港研发与制造中心项目
启动、工业大数据搜索引擎发布……在上海自
贸区临港新片区这块热土，更多项目在茁壮成
长，为新片区未来发展积蓄势能。

长三角示范区：“密集施工期”

进行时

亮相刚刚两个多月，长三角生态绿色一体
化发展示范区已经进入了密集施工期。新年第
一个工作日，周琳、张笛韵在上海青浦区金泽镇
看到，示范区物理空间打通工程正在加速推进。

在与江苏省苏州市吴江区接壤的东航路，
四五台挖掘机一大早已经开工。工地上的陈师
傅和记者说，这条路属于上海部分需要贯通的
是 2 . 2 公里，工地一直在加班加点。

在与江苏省昆山市周庄镇相邻的金泽镇南
新村，一艘陈旧的摆渡船停靠在东垞港码头，已
经废弃。自从撤渡设桥的工程完成、开通东垞港
桥后，这座总长 460 米的跨省大桥，解决了 30
年来南新村村民的外出难题。

作为示范区的重磅项目之一，华为青浦研
发基地，就选址在金泽镇蓝色珠链的沿线上。从
基地顺利摘牌，到开工建设，不到一年时间。华
为“产业链”正在形成更强大的虹吸效应。仅在
2019 年，包括影谱科技等在内的 5 家产业链上
下游企业，也纷至沓来、集中落户。

毗邻党建、联合治水和断头路打通……作
为示范区的先行启动区，上海金泽、朱家角，浙

江姚庄、西塘和江苏黎里五个镇的基层干部
们想到了一起，坐到了一起，融合在了一起。
如今，五镇村干部们已经实现横向交流的“常
态化”，让“他山之石”来解决镇内“卡脖子”的
问题。

长三角高铁上：00 后“高姐”

“高弟”的成人礼

时光荏苒，“00 后”都上班了！1 月 2 日，
记者贾远琨在长三角高铁上见证了一场特殊
的“成人礼”。

“师傅，我的领结这样打对嘛？”第一次上
岗的中国铁路上海局集团有限公司上海客运
段乘务员“ 00 后”高文婕十分兴奋地打好领
结上的花。“你好，当心，我来帮您……”检查
列车设备设施、查看列车出库卫生，一上车就
忙碌起来，用满满的热情、贴心的服务迎接天
南海北的旅客，谁看得出她是第一天上岗？

2000年 6月出生的上海客运段乘务员叶
天明青春又阳光，1 月 2 日也是他的第一个工
作日。2020 年春运马上就要启动了。长三角是
铁路春运旅客运输量最为集中的地区，2019
年做过铁路志愿者的叶天明深知铁路工作的
不易，他说：“今年到我上岗了，我准备好了！”

出生在长三角、成长于长三角，如今服务
于长三角，走上铁路乘务员岗位的“00 后”们
在铁路线上绽放自己的青春，也将乘着高铁
一起奔向更加美好的未来。

在社区养老，就像上学上班一样

上海长乐路 528 号，有一栋 3 层建筑，这
里是静安区南京西路街道综合为老服务中
心，是静安区一年 365 天开放的日间中心。记
者许东远、郭敬丹在这里感受到，在此类社区
嵌入式养老机构，老人们去中心活动就像去
上学、上班，养老服务提升民生温度。

“每天早上 8：30 家属会把老人们送来，
到下午 5：00 回家。”南京西路社区长者照护
之家主任卢晓梦表示，“早上我们有画画，做
游戏，唱歌，讲新闻，个性化锻炼等活动……”

对于所有入住或日托在中心的老人，南
京西路街道还专门设计并开发了一套智能关
爱老人系统，并配以智能手表，实现虚拟电子
围栏安全罩护等功能，从人防、技防、物防多
管齐下，确保老人的各方面安全。

中心的一层设置了老年厨房、餐厅、助浴
点以及理发室，为老人提供“助餐、助浴、理
发”等服务项目。三层是长者照护之家，内设
八个房间 20 张服务床位，满足部分老人寄
宿、寄养、康复、护理等服务需求，为老人家属
提供喘息式助老服务。

记者了解到，这个中心以服务平台为依
托，已实现“一站式综合服务、一体化资源统
筹、一网覆盖信息管理、一门式办事窗口”四
大功能。以点带面向社区拓展，形成各类组织
为主体、社区为纽带、满足老年人多种服务需

求的居家养老服务网络。

骑手变“旗手”，体验精细化

交通管理

新年首个工作日早上 7 点，上海浦东交
警女子中队的民警沈惜来到世纪大道浦南路
口，开始了 2020 年的第 1 班执勤。跟随沈惜，
记者朱翃体验了上海精细化交通管理的新
方式。

去年以来，浦东交警创新管理模式，联合
饿了么、美团等外卖快递企业，实施骑手交通
文明记分管理工作，组织违法行为较多的骑
手开展路口文明实践也成为沈惜日常工作中
的一项内容。“让违法者参与交通文明志愿服
务，身份的切换能使他们更深刻地理解和认
识到交通安全、有序的重要。”沈惜微笑着告
诉记者。

今天来申请开展志愿服务的骑手是四川
来沪打工的小高，从事外卖 8个月，在 2019
年因为多次违反交通法规进入“黑名单”。新
年的第一天，他就来到路口，希望通过开展交
通文明实践，深刻认识自己过去的违法行为。

“通过劝阻别人的违法行为，才明白自己
平日里横冲直撞的骑行行为给我和他人都带
来了安全隐患，实在不应该。”小高说，“新的
一年，我一定做到文明骑行，守法骑行，用自
己的奋斗创造美好的幸福生活。”

（本报记者）

新华社北京 1 月 4 日电日前，经中共中央批准，中央纪
委国家监委对全国人大原内务司法委员会副主任委员、陕
西省委原书记赵正永严重违纪违法问题进行了立案审查
调查。

经查，赵正永严重背弃初心使命，对党不忠诚不敬畏，
毫无“四个意识”，拒不落实“两个维护”的政治责任，对党中
央决策部署思想上不重视、政治上不负责、工作上不认真，
阳奉阴违、自行其是、敷衍塞责、应付了事，与党离心离德，
无视组织一再教育帮助挽救，多次欺骗组织，对抗组织审
查，是典型的“两面人”、“两面派”；违反中央八项规定精神，
大搞特权活动；违背党的组织路线，培植个人势力，搞团团
伙伙，纵容亲属肆意插手干部选拔任用工作，严重破坏选人
用人制度；肆无忌惮聚钱敛财，收受礼品、礼金，滥权妄为，
大搞权钱交易，在职务晋升、能源资源开发利用、企业经营、
工程项目承揽等方面利用职务上的便利为他人谋利，并非
法收受巨额财物；道德败坏，家风不正，对家人、亲属失管
失教。

赵正永严重违反党的政治纪律、组织纪律、廉洁纪律和
生活纪律，构成严重职务违法并涉嫌受贿犯罪，是党的十八
大以来不收敛不收手，问题线索反映集中、群众反映强烈，
政治问题和经济问题交织的腐败典型，其行为严重污染破
坏了陕西的政治生态和发展环境，性质特别严重，影响极其
恶劣，应予严肃处理。依据《中国共产党纪律处分条例》《中
华人民共和国监察法》等有关规定，经中央纪委常委会会议
研究并报中共中央批准，决定给予赵正永开除党籍处分；按
规定取消其享受的待遇；终止其陕西省第十三次党代会代
表资格；收缴其违纪违法所得；将其涉嫌犯罪问题移送检察
机关依法审查起诉，所涉财物随案移送。

新华社北京 1 月 4 日电日前，经中共中央批准，中央纪
委国家监委对陕西省政府原党组成员、副省长陈国强严重
违纪违法问题进行了立案审查调查。

经查，陈国强丧失理想信念，背弃初心使命，对党不忠
诚不老实，为谋求个人职务晋升大搞政治攀附和人身依附，
对抗组织审查；违反中央八项规定精神，多次接受可能影响
公正执行公务的宴请和旅游安排；违规干预插手干部人事
工作，不按规定报告个人有关事项；贪欲膨胀，收受礼品、礼
金，甘于被“围猎”，将公权力作为谋取私利的工具，在企业
经营、干部职务调整等方面利用职务上的便利为他人谋利，
并非法收受巨额财物。

陈国强严重违反党的政治纪律、组织纪律、廉洁纪律，
构成严重职务违法并涉嫌受贿犯罪，且在党的十八大后不
收敛、不收手，性质严重，影响恶劣，应予严肃处理。依据《中
国共产党纪律处分条例》《中华人民共和国监察法》等有关
规定，经中央纪委常委会会议研究并报中共中央批准，决定
给予陈国强开除党籍处分；由国家监委给予其开除公职处
分；终止其陕西省第十三次党代会代表资格；收缴其违纪违
法所得；将其涉嫌犯罪问题移送检察机关依法审查起诉，所
涉财物随案移送。

陕西省政府原党组成员、副省长

陈国强被开除党籍和公职

全国人大原内务司法委员会

副主任委员、陕西省委原书记

赵 正 永 被 开 除 党 籍

新华社天津 1 月 4 日电（记者刘
惟真、宋瑞）2019 年 12 月 27 日早上
9 点，寒气逼人，空旷的天津滨海国际
机场外气温低至零下。民航天津空管
分局气象台工程师刘永利身穿蓝黑色
工作服、迎着寒风，又踏上了周长 40
多公里、需要花费两三小时的常规外
场巡检之路。

伴随着引擎的轰鸣声，一架架民
航客机在繁忙的跑道上安全有序地起
降。不远处的跑道两侧，各色气象探测
设备静静守护着每一次起降的安全。

走到一处探测点，刘永利熟练地
爬上辅助梯，开始细心地擦拭起一台
大气透射仪的镜头。这台红白色相间
的设备高 3 . 5 米，能够测量机场跑道
气象光学视程，是在低能见度下帮助
机长准确起降的“眼睛”。

跟着巡检不到 1个小时，裹得严
严实实的记者已经感到双脚冰冷、身
体发抖。然而，为了做好这些精密设备
的检查、保养、校准和维护，即使再寒
冷的天气，刘永利他们不仅要长时间
室外工作，而且通常要“裸手”作业。

“设备精密，安全第一，不能戴手
套作业。与它们打交道 30 多年了，早
已经习惯了。”从梯子上下来，刘永利
边跺脚，边搓着通红的双手说。

像这样的气象探测设备，天津滨
海国际机场共有 19 套。根据规定，气
象设备保障人员每天都需要对它们进
行现场巡检，安装在外场的探测设备
每个月还需进行三次校准保养。

日复一日，年复一年。从酷暑到严
寒，刘永利他们从未落下过一次巡检。
“越是遇到大风、大雾、大雨、大雪等恶
劣天气，越要加强室外巡检，确保设备
正常运转。”刘永利说。

在行色匆匆的旅客看来，这些气
象设备并不起眼；但对于民航驾驶员
和空中管制员来说，这却是帮助他们
“眼观六路、耳听八方”的“感官系统”，

对于飞机的起降与空中的安全飞行起
着不可或缺的作用。

平日里，民航天津空管分局每天
要保障四五百架次航班的起降，而在
节假日等客流高峰期，航班架次更多。
除在室外巡检气象设备外，刘永利所在的气象台还要每半
小时对气象要素进行记录、编发机场天气报告，昼夜无休。
这些“情报”将在全球进行交换，为空中“蓝鹰”保驾护航。

刘永利说：“对于我们设备保障部门来说，不管航班量
多大，我们的工作都必须要做好。哪怕没有航班，我们巡检、
维护的频次也不会降低，保证设备正常运转。”

正当刘永利校准设备之时，一架飞机离地而起，发出隆
隆的轰鸣声。逆光飞起的飞机身后，许多保障人员正像刘永
利一样，在寒冬中紧张而有序地工作着，默默守望着航班的
安全。
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不负韶华，只争朝夕的“魔都”

▲ 1 月 2 日，G7194 次列车新任乘务员高文婕在上海虹桥火车站观察旅客进站乘车情况。 新华社记者陈飞摄

新华社北京电（记者乌梦达）在常住人口
1 . 3 万多人的北京市西城区荣丰社区，总有人
投诉社区篮球场有人通宵打球。居民为此报警
好几次，篮球场因此关闭。一面是篮球爱好者多
次找到社区居委会希望重开球场，另一面是离
篮球场最近的 14 号楼居民，持续信访要求彻底
取缔球场。

便民体育设施不能闲置，扰民也不能坐视
不理。到底怎么办？

2018 年 10 月，社区组织党员和居民代表
开了 5 次意见征求会，还挨家入户征求意见，最

终形成的改造方案公示了两周，没收到居民
的反对意见。2019 年 4 月初，迁址改建后的
荣丰运动场向居民开放。此后的一个夏天，再
没收到居民对运动场扰民的投诉。

因居民投诉而起，以满意告终。谈到这一
变化，社区所在的北京市西城区广外街道办
事处主任王书广说，要把好事办好，得让居民
发声、参与，才能求得“公约数”。

问政于民、问需于民、问计于民。这是民生
工程民意立项的本意所在，也给百姓“点餐”、
政府“做菜”提供了一套可行的实施路径。

近期，在北京市西城区黄瓜园在线社区
置顶了一系列高阅读、回复量的帖子。打开都
是关于今年社区实施的 281 号楼环境整治的
项目。

记者看到，居民自发在“社区通”议事厅发
布了详细的环境整治方案，图文生动，包含道
路铺砖、规划车位等设计，其他居民也积极建
言献策。为响应居民呼声，这个项目被确定为
民生工作民意立项重点推进项目并付诸实施。

北京市西城区委社会工委书记李薇介
绍，2016 年，北京市西城区开展了民生工作
民意立项试点，2017 年起全面推行。据统计，
3 年来，西城区在老旧小区整治、平房低洼院
修整、停车管理等方面实施了 80 多个项目，
群众满意率达到 98% 以上。

为确保民生工作民意立项落到实处，西城
区还采取内部监督加外部评议的方式，对工程
实施及产生绩效等综合评价，对未经民意立项
的民生工程，造成重大负面影响的进行问责。

越是超大城市，管理越要精细。2019 年，
北京市把百姓的诉求作为政府立即响应办理
的“集结号”，推出的“接诉即办”入选国家语
言资源监测与研究中心评出的“2019 年度中
国媒体十大新词语”。北京市委市政府提出，
要积极推动“接诉即办”向“未诉先办”转变。

中国社会科学院社会学研究所副研究员
肖林等专家表示，民生工程民意立项，正是
“未诉先办”的积极探索，要实现“精治”，搭建
平台提供政策让群众“共治”必不可少。

实施民生工作民意立项 3 年，李薇真切
感受到几个转变：基层政府从“替居民做主”

到“让居民做主”；社区从“自上而下落实工
作”到“自下而上解决民需”；居民从“被动接
受服务”到“主动参与决策”。

百姓“点餐” 政府“做菜”
北京市西城区问政于民、问需于民、问计于民，推动民生工程民意立项

四中全会精神在基层
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